

**TALENT DA'YAH MUDA  
DI YAYASAN SEKAR MENTARI  
(Tinjauan Teori Talent Management)**

**TESIS**

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar  
Magister Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam**



**Oleh :**

**Rani Ainun Masruroh**  
**Nim. F12717360**

**PASCASARJANA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA  
2020**

## PERNYATAAN KEASLIAN TESIS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Rani Ainun Masruroh

Nim : F12717360

Program : Magister Komunikasi Penyiaran Islam

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 9 Desember 2019

Saya yang menyatakan,



Rani Ainun Masruroh

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Tesis berjudul  
“Talent Da’iyah Muda di Yayasan Sekar Mentari  
(Tinjauan Teori Talent Management)”  
yang di tulis oleh Rani Ainun Masruroh ini telah disetujui  
pada 14 Januari 2020

Oleh:  
PEMBIMBING,



Dr. Hj. Luluk Fikri Zuhriyah, M.Ag

## PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis berjudul “Talent Da’iyah Muda di Yayasan Sekar Mentari (Tinjauan Teori Talent Management)” yang ditulis oleh Rani Ainun Masruroh ini telah diuji dalam Ujian Tesis

pada tanggal 28 Juli 2020

### Tim Penguji :

1. Dr. Hj. Luluk Fikri Zuhriyah, M.Ag (Ketua Penguji)
2. Dr. Hj. Lilik Hamidah, S.Ag, M.Si (Penguji I)
3. Dr. Hj. Sri Astutik, M.Si (Penguji II)

*[Handwritten signatures of the three examiners]*

Surabaya, 11 Agustus 2020

Direktur,



*[Handwritten signature of Dr. H. Aswadi, M.Ag]*  
Dr. H. Aswadi, M.Ag

Nip. 196004121994031001



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Rani Ainun Masruroh  
NIM : F12717360  
Fakultas/Jurusan : S2 / Komunikasi dan Penyiaran Islam  
E-mail address : [ranisyahroni@gmail.com](mailto:ranisyahroni@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

kripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Talent Da'iyah Muda di Yayasan Sekar Mentari (Tinjauan Teori Talent Management)

---

---

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 14 November 2020

Penulis

(Rani Ainun Masruroh)  
*nama terang dan tanda tangan*



















bisa menimbulkan fitnah, dari mulai menampakkan keindahan tubuh, lemah lembut dalam berbicara dan segala yang diingkarinya dalam dakwahnya. Alangkah baiknya ketika berdakwah ke jalan Allah tetap menjaga kondisi yang tidak membahayakan agamanya dan menodai nama baiknya sendiri.

Da'iyah Sekar Mentari dalam proses dakwahnya juga sangat menjaga diri. Hal ini dibuktikan dari hasil observasi penulis, seperti berpakaian longgar atau dalam bentuk gamis, kerudung panjang serta tanpa make up dijalankan oleh para da'iyah ini demi menjaga pandangan buruk dari mad'unya tersebut. Selain penampilan yang dijaga para da'iyah ini juga mengutamakan kualitas dakwahnya, seperti materi yang berbobot, media yang bisa melancarkan jalannya, dan lain sebagainya. Hal ini dilakukan mereka karena mad'unya merupakan para narapidana yang keseluruhannya adalah berjenis kelamin laki-laki.

Atas dasar inilah maka perlu adanya koordinasi yang cukup rumit serta menguras pikiran maupun tenaga demi bisa berjalannya proses dakwah di lapas ini. Tidak hanya satu atau dua tahun, tetapi dakwah mereka sudah berjalan hingga belasan tahun. Jika tanpa *skill*, tidak mungkin berjalan sekian tahun, tapi karena talenta para da'iyah inilah yang membuat sekar mentari sanggup bertahan, walaupun banyak juga ujian dan tantangan yang dihadapi oleh mereka, baik itu faktor intern maupun ekstern.

Tidak semua da'iyah memiliki talenta lebih, tetapi dengan adanya manajemen yang baik dalam organisasi dakwah Sekar Mentari ini diharapkan akan menghasilkan prestasi-prestasi gemilang di posisi masing-masing. Perlu













Surabaya sebagai modal mereka dalam berdakwah serta menghidupi keluarga.

Apabila salah satu pendakwah ada yang berhalangan hadir untuk mengisi materi di Lembaga Pemasarakatan maka rekannya yang lain akan menggantikannya. Pada dasarnya seluruh jajaran Yayasan Sekar Mentari secara langsung memiliki tanggung jawab untuk berdakwah atau mengisi materi di Lembaga Pemasarakatan. Hal ini dilakukan agar keterikatan dengan mad'u terjalin dengan baik.

Yayasan tersebut berdiri dengan kokoh selama puluhan tahun bagi seorang perempuan yang biasanya cukup banyak hambatan yang terjadi, tetapi berkat kegigihan dan talenta yang dimiliki mereka menjadikan para da'iyah yang terlibat di dalamnya cukup tangguh menghadapi permasalahan yang ada yang kebanyakan masalah tersebut tidak luput dari bahasan gender. Namun kegigihan para Srikandi Sekar Mentari itulah yang membuat mereka terkenal hingga ke telinga para wartawan yang memutuskan untuk mengungkap perjuangan mereka melalui media massa.

Untuk pengembangan karier para anggota dan meningkatkan solidaritas maka Yayasan sekar mentari melakukan evaluasi setiap satu minggu sekali, kadang berbentuk diskusi, kajian, pelatihan, *controlling*, seminar dan sebagainya. Hal tersebut dipimpin langsung oleh pemimpin Yayasan Sekar Mentari yakni Ibu Rosyidah Ekawati. Walaupun setiap satu minggu dilakukan evaluasi yang membuat kesibukan semakin bertambah tidak menyurutkan niat mereka untuk tetap solid dan justru semakin ingin







Untuk organisasi dakwah manfaat praktisnya adalah yang pertama untuk pemimpin (struktur kepemimpinan) diharapkan dapat mempermudah mengelola serta mengembangkan produk organisasinya baik dari segi talenta para da'i da'iyah, materi dakwah, hambatan mad'u, dan sebagainya. Dan yang kedua untuk karyawan (da'i / da'iyah) diharapkan lebih terorganisir dalam kinerjanya, terpacu dalam mengasah serta meningkatkan talenta yang dimilikinya agar dakwahnya dapat diterima dengan baik oleh para mad'u.

#### **F. Sistematika Pembahasan**

Pada sistematika pembahasan ini akan disajikan secara detail tentang kisi-kisi yang akan dipaparkan pada laporan penelitian tesis. Sistematika pembahasan yang akan dipaparkan terdiri dari :

Pada bab I dibahas pokok-pokok yang dijabarkan dalam pendahuluan tesis yang terdiri dari latar belakang masalah, fokus penelitian, tujuan penelitian, manfaat penelitian, dan sistematika pembahasan.

Pada bab II berisikan tentang kerangka teoritik yang terdiri dari dakwah, da'i / da'iyah, *talent management*, *talent management* da'i dan da'iyah serta penelitian terdahulu.

Pada bab III, berisikan metodologi penelitian yang terdiri dari pendekatan dan jenis penelitian, informan, tahap-tahap penelitian, analisis data dan tahap keabsahan data.







































Manajemen talenta bukan sekedar mengidentifikasi dan mengembangkan pegawai saja tetapi membutuhkan tampilan terstruktur, tersistem dan interaksi yang dinamis antara fungsi dan proses saling terintegrasi dan aktivitas ini harus kontinu serta pro aktif satu sama lain.

Menurut Davis,<sup>42</sup> *talent assessment* dalam strategi manajemen talenta adalah pendekatan korporat yang terencana dan terstruktur untuk merekrut, mempertahankan dan mengembangkan orang-orang bertalenta dalam organisasi. Tujuannya adalah untuk mempekerjakan orang-orang yang secara konsisten memberikan kinerja unggul.

Menurut Pella dan Afifah,<sup>43</sup> organisasi yang baik adalah organisasi yang visi, misi dan nilainya yang telah ditetapkan sebelumnya dijalankan oleh sejumlah pegawai yang bertalenta yang bekerja secara bersama-sama dan bersinergi. Pegawai-pegawai yang memiliki talenta inilah yang harus dikelola dengan baik dengan sistem manajemen yang baik pula. Sistem manajemen talenta yang dilaksanakan secara terpadu dan selaras dengan fungsi manajemen lainnya akan memberikan peningkatan kinerja bisnis dan kinerja pegawai yang nyata. Perusahaan yang sukses adalah perusahaan yang menciptakan budaya pengembangan talenta dengan baik.

---

<sup>42</sup> Tony Davis, et al, *Talent Assessment Mengukur, Menilai, dan Menyeleksi Orang-Orang Terbaik dalam Perusahaan*, Abdul Rosyid (penerjemah), (Jakarta : PPM Manajemen, 2009).2

<sup>43</sup> Darmin Ahmad Pella dan Afifah Inayati, *Talent Management Mengembangkan SDM untu Mencapai Pertumbuhan dan Kinerja Prima*, (Jakarta : Gramedia, 2011),.70

Manajemen talenta di dalam sebuah perusahaan memiliki dua peran utama. Peran pertama yaitu menjadi *value creator* dan peran kedua menjadi *value protector*. Sebagai *value creator*, tugas setiap manajer dan pimpinan di sebuah perusahaan adalah menghasilkan manusia-manusia yang memiliki nilai. Model *value creator* membuat setiap individu di dalam perusahaan bernilai tinggi yang kemudian menyebarkan nilai dalam hitungan deret ukur ke segala arah untuk menghasilkan momentum perubahan berskala besar. Sebagai *value protector* berarti bahwa perusahaan melakukan segala macam cara untuk melindungi individu dengan talenta bernilai tinggi yang dihasilkan agar tidak hilang ditelan godaan organisasi lainnya.

Konsultan Mc.Kinsey dalam jurnal Anita Sing<sup>44</sup> menyatakan bahwa kunci para pemimpin dan karyawan yang bertalenta memiliki kontribusi yang signifikan dan berpotensi besar dalam keberhasilan mengembangkan serta memajukan suatu organisasi. Jadi bisa dikatakan bahwa pemimpin yang bertalenta akan memiliki potensi besar untuk bisa mengembangkan karyawannya, demikian pula karyawannya yang bertalenta akan memudahkan para pemimpin dalam menjalankan aktivitasnya serta dapat mempromosikan produk organisasi dengan lebih cepat dan tepat.

---

<sup>44</sup> Anita Singh dan Rinku Sanjeev, *Talent Management for Developing Leadership : An Empirical Investigation* , Independent Journal of Management dan Production (IJM&P) Vol. 8 No.3 Juli-September 2017 ISSN : 2236-269 , lihat juga McDonnell, *Still fighting the 'war for talent'?* *Bridging the science versus practice gap*, Journal of Business and Psychology, tahun 2011, Vol. 26 , No. 2, 73-169










Pada tahap ini dilakukan segala aktivitas untuk memonitor, memeriksa dan mengevaluasi kemajuan setiap aktivitas.

Lain lagi dengan proses atau tahapan *talent management* menurut Shahindra. Dia berpendapat bahwasannya tahapan pertama kali yang perlu dilakukan yakni proses rekrutmen dan seleksi yang ketat. Ini merupakan proses awal karir sebuah *talent* akan memasuki sebuah perusahaan. Dengan melakukan langkah ini, perusahaan akan mendapatkan *talent-talent* yang berkualitas.



Teknik menemukan dan merekrut talenta, Individu dengan talenta berkualitas tinggi sangatlah langka, dan kebanyakan organisasi kesulitan memperolehnya. Beberapa karakter kandidat dengan talenta yang tinggi, umumnya merupakan individu yang sangat sukses, dan tidak begitu termotivasi untuk keluar dari posisi mereka serta juga tidak aktif mencari pekerjaan baru. Namun, hal yang sebaliknya terjadi pada kandidat berkualitas rendah.

Untuk merekrut talenta terbaik, ada beberapa langkah yang dapat dilakukan seperti mendefinisikan secara jelas tingkat kebutuhan talenta yang paling dibutuhkan. Sebelum memulai pencarian, spesifikasikan kompetensi dan pengalaman minimum yang diperlukan organisasi yang paling menggambarkan talenta.

Selanjutnya uraikan kesempatan yang menantang. Jelaskan pula pencapaian yang bisa diperoleh sesuai dengan peran atau

tanggungjawab pekerjaan bagi kandidat. Jangan lupa meletakkan keseimbangan antara kesempatan dan kualitas individu yang dicari. Individu bertalenta tidak akan tertarik dengan kesempatan atau tantangan yang terbatas, perusahaan yang sedang-sedang saja atau peran pekerjaan yang tidak menarik.

Setelah itu jalin kemitraan dengan agensi rekrutmen yang memahami dan mengerti kebutuhan organisasi. Agensi rekrutmen yang baik akan memahami talenta apa dan bagaimana memberikan kandidat terbaik yang memenuhi harapan anda.

Perankan “pemasaran” dalam merekrut talenta. Dengan mengembangkan pendekatan pemasaran, kita dapat memperoleh talenta berkualitas tinggi. Kita akan mengetahui, dimana individu-individu seperti ini berada, karena sudah dijelaskan di dalam spesifikasi pekerjaan. Kita dapat menggunakan kombinasi media cetak maupun online dan aktifitas lainnya yang menggambarkan aspek pemasaran efektif. Dalam merekrut talenta sebaiknya tidak bergantung pada satu saluran komunikasi pemasaran, karena hanya memberikan akses terbatas terhadap kandidat yang bertalenta.

Berikutnya ialah menentukan jangka waktu penempatan. Individu bertalenta memiliki waktu terbatas, dan umumnya kehilangan perhatian jika proses perekrutan terlalu lama. Terakhir ialah mengurangi resiko. Gunakan seperangkat *tools* yang efektif dalam *screening* kandidat, gunakan teknik *competency based*





Berbeda dengan Alfred Candler, Capelli, Pella Inayati program talent management menurut Mathur dan Mathur<sup>53</sup> yang dikutip oleh Khoiruddin Bashori ada empat tahapan :

- a. *Review* adalah tahap persiapan atau bisa dikatakan sebagai tahap perencanaan sebelum rekrutment dilakukan. Hasil perencanaan ini akan dipertimbangkan dalam tahap perekrutan, biasanya yang masuk dalam daftar perencanaan ini adalah persyaratan pegawai baru yang berbakat. Di antara persyaratan tersebut seperti bagaimana cara ia dalam menganalisis pekerjaan, bagaimana cara ia mendeskripsikan pekerjaan tersebut, dan bagaimana cara ia mengelompokkan spesifikasi pekerjaan.
- b. *Acquire* merupakan tahapan yang kedua yakni proses perekrutan. Proses perekrutan ini adalah menyesuaikan apa yang telah direncanakan pada tahap *review*, minimal pegawai yang dipilih nantinya merupakan pegawai yang unggul dimana pegawai tersebut memiliki kualifikasi setta keahlian yang unik atau berbeda dengan yang lain.
- c. *Capacity Building* yakni mengembangkan serta mempromosikan talenta yang dimiliki pegawai, di antaranya adalah pengalaman kinerjanya, pengalaman belajarnya, cara mentoringnya, pengalaman organisasinya, dan sebagainya, semua talenta

---

<sup>53</sup> Khoiruddin Bashori, *Manajemen Talenta untuk Mengoptimalkan Produktivitas PNS Talent Management to Optimize Civil Servants Productivity*, Jurnal Kebijakan dan Manajemen PNS VOL. 6, No.2, November 2012











lebih fokus pada peran da'i secara individual dalam pelaksanaan dakwahnya mulai dari perencanaan sampai selesai, sedangkan pada penelitian ini peran da'i da'iyah tidak dilakukan secara individual tetapi secara terorganisir dalam satu wadah yakni Yayasan yang bernama Sekar Mentari. Dengan adanya naungan organisasi dakwah diharapkan akan muncul ide-ide yang kompleks pula untuk mengatasi problematika mad'u.

Penelitian kedua yang hampir sama yakni penelitian dari Ayyub.<sup>58</sup> Hasil penelitian Ayyub dijelaskan bahwasanya pemahaman da'i mengenai konsepsi motto "Bertakwa" masih bersifat kontekstual keagamaan, tidak berdasarkan pada tekstual perda Kota Kendari, sedangkan dari segi aktivitas dakwah maka da'i di Kota Kendari berperan dalam mensosialisasikan akronim kata akhlak pada motto Kendari kota bertakwa melalui aktivitas keagamaan yang meliputi dakwah bi al-lisan, dakwah bi al-hal dan dakwah bi al-kitabah dalam lingkungan pemerintah dan masyarakat Islam. Adapun yang menjadi faktor pendukung pensosialisasian motto, 'bertakwa' bahwa dai di Kota Kendari mendapat dukungan dan kepercayaan dari pemerintah dan masyarakat Islam terhadap dakwah Islam, sedangkan faktor penghambat secara umum bahwa dakwah Kota Kendari belum terkordinir dan terorganisir dengan baik, sedangkan secara khusus masih terdapat perda miras yang bertentangan dengan akronim kata 'akhlak' pada motto Kendari Kota "Bertakwa"

---

<sup>58</sup> Ayyub, Tesis, Dakwah Dan Pengembangan Masyarakat Islam (Peranan Dai dalam Mensosialisasikan Motto: Kendari Kota, Bertakwa di Kota Kendari) , Program Pascasarjana Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar, 2012



Dari sedikit paparan di atas terlihat adanya persamaan baik dari penelitian Aris maupun penelitian penulis yakni sama-sama membahas tentang peran da'i. Dan hampir sama dengan Aris, perbedaan penelitian ini terletak pada peran da'i dalam melaksanakan dakwahnya dilakukan secara individual atau perorangan, walaupun didukung pemerintah kabupaten yang terpampang dalam motonya "Kota Kendari Bertakwa" tetapi masih belum terlihat jelas adanya keterkaitan baik antara sesama da'i maupun da'i dan pemerintah yang saling melengkapi dalam penyelesaian problematika akhlak mad'u. Sedangkan penelitian ini, di Yayasan Sekar Mentari antara da'iyah satu dengan da'iyah yang lain saling terkait yang dibuktikan dengan pembagian tupoksi masing-masing yang terkoordinir dalam satu manajemen.

Yang ketiga adalah penelitian dari Sakhira Zandi,<sup>59</sup> yang berjudul peranan da'i sebagai komunikator dan hubungannya dengan efektifitas penyampaian pesan pembangunan pada masyarakat di Kota Tanjung Balai. Inti dari penelitian Sakhira ini bertujuan untuk mengetahui tingkat peranan da'i sebagai komunikator dan hubungannya dengan efektifitas penyampaian pesan. Hasilnya adalah terdapat korelasi antara tingkat peranan da'i dengan efektifitas penyampaian pesan di masyarakat Tanjung Balai. Sama halnya dengan penelitian Aris dan Ayyub, penelitian ini juga membahas tentang peran da'i, hanya berbeda dalam hal proses dakwahnya.

---

<sup>59</sup> Sakhira Zandi, Tesis, *Peranan Da'i sebagai Komunikator dan Hubungannya dengan Efektifitas Penyampaian Pesan Pembangunan pada Masyarakat di Kota Tanjung Balai*, Program Pascasarjana Universitas Sumatera utara Medan, 2003





Penelitian kedua yakni dari Novi Maria Ulfah.<sup>62</sup> Penelitian Novi membahas tentang strategi dan manajemen dakwah LDII. Dalam penelitian tersebut dijelaskan bahwa sebagai sebuah organisasi, LDII menggunakan strategi serta manajemen yang baik dalam melakukan dakwah Islam. Strategi dakwah yang digunakan oleh LDII mencakup strategi di bidang keagamaan, di bidang olahraga, serta pengkaderan bagi jamaahnya. Kegiatan di dalam LDII bersifat harian, mingguan sampai tahunan. Dari data di atas penelitian Novi dengan penelitian ini sama-sama membahas pengkaderan da'i/da'iyah dan sama-sama merujuk pada ilmu manajemen. Perbedaannya ialah pada cara pengkaderan atau perekrutan dan juga manajemen yang digunakan. Dalam penelitian Novi cara pengkaderannya tidak tergantung dari talenta yang dimiliki, tetapi dari antusiasme dan kedisiplinan mengikuti kajian LDII sedangkan penelitian kami menggunakan standar talenta management agar da'iyah yang direkrut benar-benar unggul. Dalam penelitian Novi menggunakan teori manajemen dakwah untuk pengembangan da'inya sedangkan di tesis ini menggunakan teori talent management untuk mengembangkan da'iyahnya.

Yang ketiga adalah penelitian Bobby Wahyu Syahputra dan Syarifuddin<sup>63</sup>. Penelitian Bobby membahas tentang analisis faktor talent management pada kinerja dosen Fakultas Komunikasi dan Bisnis

---

<sup>62</sup> Novi Maria Ulfah,<sup>62</sup> *Strategi dan Manajemen Dakwah Lembaga Dakwah Islam Indonesia (LDII) Kecamatan Tugu Kota Semarang*, Jurnal Ilmu Dakwah, Vol. 35, No.2, Juli - Desember 2015 ISSN 1693-8054 (Semarang: Universitas Islam Negeri Walisongo, 2015)

<sup>63</sup> Bobby Wahyu Syahputra dan Syarifuddin, *Analisis Faktor Talent Management pada Kinerja Dosen Fakultas Komunikasi dan Bisnis Universitas TELKOM*, Jurnal e-Proceeding of Management : Vol.3, No.2 Agustus 2016, ISSN : 2355-9357

Universitas Telkom. Hasil dari penelitian Bobby dan Syarifuddin ini dinyatakan bahwa terdapat enam faktor awal yang menjadi faktor *talent management* pada kinerja dosen Fakultas komunikasi dan Bisnis Universitas Telkom, antara lain : Proses perekrutan dan seleksi, proses orientasi, proses manajemen kinerja, proses pengembangan kaderisasi, pengakuan dan retensi, dan pendidikan pelatihan. Persamaan dengan penelitian yang kami teliti ialah dari penggunaan aplikasi *talent management* dalam perekrutan dan pengembangan karyawan, sedangkan perbedaannya ialah terdapat tambahan pembahasan yakni segi dakwah organisasi sekar mentari dan subjek yang dikaji yakni seorang da'iyah muda yang bertalenta.

Penelitian yang ke empat yakni dari Sonafa Mayrani Muchtar Harahap,<sup>64</sup> yang membahas tentang pengaruh *talent management* dan *knowledge management* terhadap *employee performance* dengan *employee engagement* sebagai *variabel intervening*. Hasil penelitian ini dinyatakan bahwa *talent management* dan *knowledge management* secara parsial maupun simultan memiliki pengaruh yang signifikan terhadap *employee engagement*, *talent management* dan *knowledge management* secara parsial memiliki hasil tidak ada pengaruh signifikan terhadap *employee performance* namun secara *simultan talent management* dan *knowledge*

---

<sup>64</sup> Sonafa Mayrani Muchtar Harahap, *Pengaruh Talent Management dan Knowledge Management terhadap Employee Performance dengan Employee Engagement sebagai Variabel Intervening (Studi BPJS Ketenagakerjaan Kantor Cabang Samarinda, Banjarmasin dan Bontang)*, Tesis, Program Magister Manajemen, 2018, PPS Fakultas Ekonomi Program Studi Magister Manajemen Universitas Islam Indonesia

*management* memiliki pengaruh yang signifikan terhadap *employee performance* sedangkan *employee engagement* berpengaruh terhadap *employee performance* di BPJS ketenagakerjaan kantor cabang Samarinda, Banjarmasin dan Bontang. Persamaan dengan penelitian ini ialah sama-sama menggunakan teori *talent management* dalam analisis datanya. Sedangkan Perbedaannya ialah dari metode penelitian serta teknik pengumpulan datanya. Pada penelitian Sonafa menggunakan metode penelitian kuantitatif dan teknik questioner dalam pengumpulan datanya, sedangkan pada penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif deskriptif dan teknik pengumpulan datanya dengan observasi, wawancara terstruktur, dan dokumentasi.

























Ketika tiba saat giliran bagian biro dakwah maka penulis dipersilahkan untuk mengikuti seluruh da'iyah muda, dan saat itu penulis hanya sempat mengikuti kegiatan dakwahnya bu Meirina dan bu Nisa. Dari bu Meirina dan bu Nisa itulah data yang terkumpul sangat memenuhi apa yang ingin dikaji dalam penelitian ini, Baik itu data wawancara, observasi maupun dokumen yang dibutuhkan penulis terkait dengan talent management. Untuk yang biro dakwah ini hanya 3 orang yang bertugas terjun langsung di lapas porong, yakni bu Khotimatul Nisa, bu Meirina Wanti, dan bu Rosyidah Ekowati. Untuk yang lainnya hanya diperkenalkan dan dilatih untuk ceramah sekali dua kali saja tiap bulan karena harus membagi management kegiatan lainnya, yakni mengajar TK, mengajar PAUD, TPA dan wirausaha organik.

Setelah data terkumpul, maka tahap selanjutnya ialah membuat catatan lapangan, menganalisisnya dan mulai proses pembuatan laporan penelitian tesis.

### 3. Tahap Pengecekan Keabsahan Data

Dalam teknik pengecekan keabsahan data terdapat dua cara yakni dengan perpanjangan wawancara serta observasi. Teknik perpanjangan wawancara difungsikan ketika dalam data hasil penelitian ternyata ada data yang kurang bisa diyakini kevalidannya, maka dibutuhkan wawancara sekali lagi kepada para informan yang bersangkutan. Dan observasi dilakukan untuk menambah keyakinan penulis dalam melakukan analisis data.





Dan tak butuh waktu lama mereka membuat sebuah proposal untuk diajukan ke pihak lapas Sidoarjo tapi tidak kunjung dapat jawaban karena ada kabar katanya terkendala dari tidak tersedianya tempat khusus untuk dilakukan dakwah karena saat itu ruangan sudah full terisi oleh banyaknya narapidana. Sambil menunggu jawaban dari lapas sidoarjo itu, mereka juga mencoba mengajukan proposal ke lapas klas 1 Kalisosok Surabaya yang bertempat di Porong, karena berdasarkan informasi dari Ustadz Masyhud seorang kristologi dari DPP Muhammadiyah mengatakan bahwasannya di lapas kelas 1 tersebut ada program pemurtadan oleh kelompok Kristen. Dan akhirnya di lapas porong tersebut proposal mereka diterima dan sampai detik ini para da'iyah muda membina di sana. Dan tidak lama setelahnya lapas Sidoarjo juga menyetujui proposal mereka dengan lokasi dakwahnya di Masjid.

Pada tahun 2004, para da'iyah mengunjungi kediaman Anton Medan di Cibinong dan Jhoni di Cicurug. Mereka banyak melakukan diskusi yang terkait dengan kegiatan dakwah. Di sana mereka cerita bahwasannya sebagian besar anggotanya merupakan perempuan (da'iyah), dan ternyata mereka mendapat respon yang baik dan mendapat support luar biasa sehingga memantapkan langkah para da'iyah ini dalam melaksanakan dakwahnya di lapas.

Pada tahun yang sama yakni 2004 kegiatan Yayasan Sekar Mentari di ekspose di salah satu majalah remaja Aneka Yess, karena salah satu crew Sekar Mentari menjadi salah satu nominator MTV Clear &

Kamu Beda yang mengupload kegiatan anak-anak muda yang beda dari anak muda kebanyakan, dan program tersebut ditayangkan tahun 2003-2004 di MTV Global.

Adapula majalah Modus volume 1 No.08 th.II/2004 di rubrik fakta menulis tentang dakwah Sekar Mentari di Lapas dengan judul “Berdakwah di Lapas, Demi Keselamatan Iman Napi Muslim (Waspada Kristenisasi Terselubung), majalah Hidayatullah edisi I/XIX Mei 2006 Rabiuts Tsani di rubrik serial da’i dengan judul “Ustadzah di Sarang Penyamun”, dan di tahun 2008 masuk pula di rubrik inspirasi dengan judul “Sembilan Ustadzah di balik Terali Besi Berjuang Selamatkan Iman Napi” dan di tabloid wanita Nova edisi bulan ramadhan, serta koran Jawa Pos.

Mereka memang wanita, tapi tidak selemah wanita biasanya. Mereka merupakan wanita-wanita tangguh yang memiliki latar belakang yang berbeda tapi memiliki visi yang sama yakni menyebarkan agama Islam. Para wanita yang berhasil mendirikan Yayasan Sekar Mentari tersebut yakni Rosyidah Ekowati, Akhada atau yang akrab dipanggil bu Al, Atimah, Ririn dan Lucky.

Pada awal mulanya mereka hanya sekumpulan wanita muslimah yang sering bertemu dan berkumpul di majlis-majlis pengajian. Lambat laun mulai terjalin keakraban di antara mereka. Dari situlah da’iyah Atimah tidak sengaja menceritakan curahan hatinya tentang kondisi suaminya yang saat itu berada dalam penjara dalam kasus narkoba.

Hampir setiap seminggu sekali beliau menjenguk suaminya dan mengingatkannya untuk introspeksi diri agar nantinya tidak terjerumus kembali. Setiap minggu itu dilakukannya dan ia mulai berfikir mengapa di dalam lapas tidak terdapat da'i atau da'iyah yang membimbing mereka untuk kembali ke jalan Allah, kenapa justru ada pendeta yang antusias memberikan dakwah di sana. Dari kasus suaminya itulah beliau merasa bahwa suaminya tersebut sangat membutuhkan bimbingan spiritual untuk mengarahkan ke jalan kebenaran dan itu tidak bisa diberikan hanya dari beliau saja karena keterbatasan waktu berkunjung. Seharusnya para da'i dan da'iyah ada yang fokus terjun di lapas-lapas dan tidak hanya berceramah pada jam'iyah yang secara mental dan emosionalnya baik. Setidaknya jika setiap hari ada yang memberikan tausiyah, bimbingan, pendampingan mereka akan lebih mengenal Islam. Mereka akan mengenal bahwa Islam itu merupakan agama pengayom dan penyejuk jiwa yang kurang baik.

Dengan mendengar kisah dari da'iyah Atimah inilah akhirnya para da'iyah muda ini berniat bekerja bersama untuk mengembalikan akhlak para napi ini menjadi lebih baik dan mau melaksanakan ajaran agama dan yang terpenting adalah tidak akan mengulangi perbuatannya setelah lepas dari jeruji besi tersebut.

Atas dasar niat mencerahkan akhlak itulah mereka menamakan diri menjadi sekar mentari. Sekar berarti bunga yang diberikan kepada anak perempuan, sedangkan mentari artinya matahari. Jadi bisa dikatakan

nama sekar mentari ini berarti para perempuan yang hidupnya diabdikan untuk menyinari orang lain dengan jalan berdakwah. Tidak hanya sekar mentari saja, tapi banyak orang bahkan media online menjuluki para da'iyah ini sebagai srikandi muda. Perempuan muda yang tanpa rasa takut dan khawatir berdakwah kepada para narapidana dan ingin mengubah kehidupan mereka kepada akhlak yang lebih baik. Di saat perempuan-perempuan seusia mereka sedang menikmati usia muda dengan berbelanja, berkumpul bersama teman sebayanya atau bersenang-senang tapi justru mereka lebih memilih memikirkan nasib orang lain, mereka berjuang mencari suplai dana dengan berjualan keliling pasar, mengetuk satu demi satu warga untuk mau berdonasi, dan ketika uang tersebut terkumpul, uang itu tidak dipakai sendiri tapi diputar untuk kegiatan dakwah. Kegiatan tersebut selain untuk berdakwah di lapas, mereka juga menyantuni fakir miskin dan anak yatim.

Untuk biaya kehidupan para da'iyah ini tidak bisa mengandalkan ceramah di lapas karena gratis, maka dari itu di Yayasan Sekar Mentari mengadakan lembaga profit untuk menunjang perekonomian mereka serta untuk biaya peralatan berceramah di Lapas. Lembaga profit tersebut terdiri dari koperasi atau yang lebih dikenal dengan Baitul Maal Tammir, TK, Paud, dan TPA yang telah disebutkan di atas.

Untuk penceramah dari Yayasan sekar mentari ini selain dari yang ke lima da'iyah (Rosyidah, Akhadah, Atim, Ririn, dan Lucky) juga ada penambahan atau perekrutan yang dilakukan oleh Da'iyah Rosyidah.

Seiring berjalannya waktu bu Lucky mengalami kecelakaan dan meninggal dunia, kemudian bu Ririn tidak dapat melanjutkan karena harus ikut suaminya, dan bu Atim sudah tidak sanggup karena beban yang dihadapi terlalu berat. Pada akhirnya perekrutan itu harus segera dilakukan. Pada saat itu cara perekrutan bu Rosyidah tidak semerta-merta membuka lowongan, tapi beliau mengikuti banyak kegiatan di majlis-majlis ilmu, lembaga pendidikan non reguler, seminar-seminar. Dari situlah beliau menemukan sosok yang dianggap memiliki talenta lebih dibanding dengan perempuan lain di usianya. Ada sembilan saat itu yang terpilih yakni Kwindi, Fitri, Nisa, Laili, Lala, Isruroh, Wiwit, Meirina (masih kelas 2 SMA saat terpilih), dan Rif'at (laki-laki yang masih siswa kelas 3 SMA). Tapi untuk yang masih bertahan sampai saat ini hanya para perempuan saja, yakni Nisa, Fitri, Meirina,

Dan benar perkiraan dari bu Rosyidah bahwa para da'iyah ini cukup tangguh dan bisa dikategorikan para perempuan pejuang sejati. Dari tahun 2000 sampai sekarang mereka tidak kendur untuk memperjuangkan visi misi sekar mentari walaupun gaji yang mereka peroleh dengan tenaga yang dikeluarkan sangat tidak seimbang, dan bisa dikatakan rugi. Dari beberapa da'iyah yang disebutkan di atas, Nisa dan Meirina dapat dikategorikan da'iyah yang memiliki talenta. Mereka berdua dalam jihadnya begitu total. Walaupun mereka berdua sudah berkeluarga tapi semangat untuk mengabdikan dalam dakwah masih membara.



Untuk para da'i da'iyah yang direkrut tidak dapat bertahan lama dikarenakan ada beberapa kendala. Khususnya untuk da'inya. Da'i tidak sanggup untuk meneruskan dakwah di Sekar Mentari karena da'i tersebut ada kewajiban sebagai kepala rumah tangga di keluarganya masing-masing dan jika meneruskan bertahan dari segi ekonomi tidak mencukupi kebutuhan jika hanya mengabdikan diri di Yayasan Sekar Mentari. Pada akhirnya hanya para da'iyah yang sanggup bertahan hingga kini. Begitu pula dengan para da'iyahnya, da'iyah yang telah direkrut juga tidak begitu lama bertahan sebagai partner karena beberapa kendala di antaranya ada yang tidak diperbolehkan suami, pacar, mendapatkan pekerjaan yang gajinya lebih besar, tidak kuat kerja di bawah tekanan dan sebagainya. Yang pada akhirnya hanya terdapat 7 orang saja yang bertahan sampai saat ini, yakni bu Rosyidah, bu Akhadah, bu Nisa, bu Meirina, bu Juniyah, bu Evi dan bu Mega, dan yang khusus terjun ke lapas secara rutin hanya ada 3 da'iyah yakni bu Rosyidah, bu Nisa dan bu Meirina.

Dalam melaksanakan dakwahnya tidak begitu mudah untuk dilalui karena terdapat penolakan dari para pegawai dan napi di lapas. Tidak hanya berhenti dari situ saja tetapi mereka pernah juga diusir dari tempat dakwah mereka oleh salah satu da'i yang diundang oleh yayasan sekar Mentari untuk bekerja sama dalam meningkatkan ilmu agama mereka. Tapi tidak disangka para da'i yang diundang justru menginginkan para da'iyah muda ini untuk keluar dari majlis dakwah karena di sekeliling mereka adalah pria semua. Da'i tersebut berpendapat bahwa







- 5) Kegiatan ini dilakukan mulai jam 9 pagi, diawali dengan membaca serta menghafalkan ayat-ayat pendek dilanjutkan dengan berhitung, dan bernyanyi.
  - 6) Memberikan pengetahuan tidak hanya umum tapi juga pendidikan Islami.
  - 7) Mengajarkan anak-anak praktek wudhu, sholat, membaca Al-Qur'an, adzan, sedekah dan sebagainya.
- b. Kegiatan TK / PAUD
- 1) Kegiatan ini dilakukan di Masjid Al Muhajirin lantai 2 mulai hari senin sampai kamis
  - 2) Khusus hari jum'at kegiatan belajar mengajar di TK/PAUD dilakukan di Yayasan Sekar Mentari
  - 3) Jumlah murid TK di Yayasan Sekar Mentari ada 30 an anak.
  - 4) Pembelajaran mengaji yang diajarkan dengan menggunakan metode al-Barqi sehingga memudahkan anak-anak dalam mengenal huruf hijaiyah dan membaca al-Qur'an.
  - 5) Adapun kurikulum tambahannya adalah menghafal ayat-ayat pendek, hafalan hadits, hafalan nama surat dan artinya, pidato tiga bahasa, pembiasaan do'a sehari-hari dan perkalian.
  - 6) Untuk penanggung jawab di tingkat TK diamanahkan pada Meirina yang sekaligus menjabat sebagai Direktur Yayasan Sekar Mentari



agama Islam di dalam lapas tersebut sangatlah brilian, karena tidak semua penceramah mengetahui ada peristiwa tersebut, sehingga rata-rata penceramah akan memilih ladang dakwah di luar lapas. Padahal merekalah yang paling membutuhkan siraman rohani dari para da'i, jiwa mereka terancam keluar dari iman yang dari lahir diyakininya. Karena itu, seharusnya sesama umat muslim kita harus saling merangkul dan mengajak kepada hal kebaikan, tidak peduli walaupun mereka narapidana, mereka tetaplah seorang manusia yang memiliki hati.

Yayasan Sekar Mentari ini telah berdakwah selama kurang lebih 27 tahun, mereka bekerja sama dengan pengurus Lembaga Pemasarakatan Kelas I Surabaya atau Lapas Porong dalam pembinaan kerohanian para narapidana (Dakwah). Di antara dakwah yang dilakukan ialah sebagai berikut :

- a. Bekerja sama dengan Komunitas GoHijrah dalam program penghapusan tatto di dalam LAPAS.



- b. Kajian-kajian Islam di dalam LAPAS berlangsung dari hari senin sampai jum'at mulai pukul 08.30–11.00 WIB.
- c. Materi kajian yang diberikan meliputi aqidah-akhlak, fiqih (hukum-hukum islam), tafsir dan *qira'at al Qur'an*, kajian hadist dan sejarah islam, dan yang pasti tidak akan dilupakan setiap pertemuan, apapun materi yang dibahas akan selalu disisipkan materi inti dari Yayasan ini yakni Aqidah, Enterpreneur dan Emansipasi wanita.
- d. Selain materi rohani, Yayasan Sekar Mentari juga membantu narapidana dengan penyediaan logistik yang diberikan setiap hari mengajar dan di bulan ramadhan dalam program bakti sosial.
- e. Membuka kesempatan kepada para da'i dan da'iyah untuk bekerja sama dalam menyelamatkan aqidah saudara muslim yang ada di lapas, tidak hanya di bidang kajian saja tetapi juga di bidang karya seni, seperti belajar hadrah, menulis kaligrafi, dan bermusik.
- f. Dakwah yang dilakukan Yayasan Sekar Mentari ini tidak hanya berhenti sampai di Lapas saja, tetapi ketika narapidana tersebut bebas dan telah memiliki bekal cukup untuk berusaha di luar demi memenuhi kebutuhannya, maka tidak jarang Yayasan ini pun masih memberdayakan mereka. Jadi mereka (para napi) merasa selalu akan menjadi bagian dari Yayasan ini ketika di luar lapas.

Dana operasional didapat dari sumber daya yayasan (lembaga profit) dan bantuan dari para donatur di luar yayasan. Selanjutnya dana dari para donatur dilaporkan dalam buletin bulanan Yayasan Sekar









dibutuhkan. Karena semakin banyak yang mendaftar akan semakin berkembang dalam pelaksanaan dakwahnya yang rencananya tidak hanya satu atau dua lapas tetapi bisa jadi semua Lapas sewilayah Sidoarjo ingin dijadikan lahan dakwahnya. Sehingga untuk mewujudkannya membutuhkan penguasaan teori *talent management* ini.

Dalam *talent criteria* ini, juga diimplementasikan oleh da'iyah Yayasan Sekar Mentari, yakni untuk yang bagian penceramah di Lapas dilakukan oleh para Da'iyah profesional yang telah lama bergelut di Lapas. Untuk Da'iyah yang masih baru maka ditempatkan pada posisi asisten atau guru pada lembaga profit. Jika dari posisi guru tersebut dapat menguasai muridnya dengan baik dan bisa mengontrol antara ucapan dan perbuatan maka bisa diajak ke Lapas porong untuk dilatih berceramah.

b. Menyeleksi Group Pusat Pengembangan Talenta (*Talent Pool Selection*)

Pada tahap ini dilakukan segala macam usaha untuk mengumpulkan kandidat-kandidat dari berbagai posisi, jabatan dan level pegawai di perusahaan untuk menjadi peserta program *talent management*. Pada tahap ini dilakukan seleksi talenta (*talent selection*). Proses ini terdiri dari dua unsur, yaitu mengidentifikasi



Untuk itulah jajaran struktural Yayasan Sekar Mentari ini mempersiapkan bekal yang terbaik bagi para da'iyah naungannya.

Untuk mengembangkan ilmu pengetahuan para da'iyah muda ini Yayasan Sekar Mentari mengadakan setidaknya tiga kali dalam seminggu untuk mengikuti kajian tafsir al Qur'an dan ini sifatnya wajib. Hal tersebut bertujuan mengasah dan memperdalam ilmu agama mereka. Di luar itu sebulan sekali yayasan mengadakan diskusi internal dan bedah buku. Diskusi tentang agama sampai solusi masalah yang sedang booming, bedah buku-buku fiqh, faroidh, aqidah, dll.

“Dengan kajian ini, di antara kita akan terjadi saling tukar pikiran. Sebab, iman seseorang itu tidak ubahnya seperti pisau, kalau sering diasah akan menjadi tajam. Kalau dibiarkan bisa tumpul, bahkan karatan atau menjadi besi tua yang tak berguna. Begitu halnya dengan iman para narapidana. Kami mengistilahkan iman mereka ketelisut (hilang sementara waktu), karena pada saatnya nanti para napi itu akan bisa menemukannya kembali dengan cara dibantu orang lain. Jika keberadaan mereka dibiarkan saja di balik terali besi, bisa dipastikan nasib imannya seperti pisau yang tidak diasah, yakni akan berkarat seperti yang saya katakan tadi, iman menurut saya. Tidak semua yang jahat akan terus jahat, adakalanya berakhir dengan baik, karena itu mereka butuh kami di sini untuk membantu menyadarkan bahwa setiap insan memiliki sisi baik di dalam dirinya, itu yang coba kami keluarkan” tutur Rosyidah Ekowati

Selain dengan kajian-kajian, atau bedah buku, di Yayasan Sekar Mentari ini mengizinkan kepada anggotanya untuk masuk pada organisasi pelajar Islam Indonesia (PII) demi menambah wawasan



Untuk tahap ini posisi Pimpinan dari awal berdiri hingga saat ini tetap dipegang oleh Rosyidah Ekowati. Rosyidah ini dari semua anggota merupakan yang paling kuat mentalnya, tidak mudah goyah dalam prinsipnya dan memiliki kreatifitas tinggi dalam mengembangkan Yayasannya. Tetapi beliau tidaklah otoriter, semua anggota dianggap sama kedudukannya dengan beliau dan memiliki kesempatan atau hak yang sama untuk berpendapat dan melakukan kebebasan berkreasi pada Yayasannya tersebut. Bahkan tiap satu minggu sekali yakni biasanya dilakukan pada hari sabtu pukul 5 pagi, sudah mengumpulkan para anggota untuk menyatukan visi dan misi.

Sebagaimana dicontohkan berdasarkan hasil pengamatan penulis, Nisa bukanlah seorang pemimpin hanya menjabat sebagai anggota (pelaksana biro dakwah) tetapi oleh Rosyidah beliau diberi kewenangan penuh untuk melakukan apapun di lapas bahkan pada prakteknya Nisa inilah yang memiliki jadwal sama dengan jumlah hari yang dilakukan oleh pemimpin tertinggi Yayasan Sekar Mentari, Nisa juga yang sering melakukan usaha mencari informasi di lapas-lapas yang kemungkinan dapat dijadikan ladang dakwah berikutnya, kemudian membuat proposal, melobi pimpinan Lapas dan mulai merencanakan proses dakwahnya.

Untuk Direktur pelaksana yakni Meirina Wanti, menurut hasil wawancara dan observasi penulis sangat pantas menduduki











narapidana terhadap pesan dakwah yang disampaikan selama program pembinaan agama Islam dilaksanakan. Berdasarkan wawancara kepada ibu Rosidah Ekowati selaku penasehat Yayasan Sekar Mentari mengatakan bahwa sistem penilaian dalam program pembinaan agama Islam ini yang pertama di nilai adalah dari sisi kedisiplinan atau kehadirannya dalam proses pembinaan agama Islam ini. Yang kedua dengan cara personal yang di lakukan pada saat evaluasi atau rapat. Jadi, jika narapidana ada yang sudah disiplin dan memahami tentang pesan dakwah yang disampaikan, akan di bedakan tempatnya. Menurut hasil wawancara di atas bahwasannya dalam penilaian program pembinaan agam Islam di lihat dari sisi kehadiran dan kedisiplinannya. Kemudian jika narapidana ini sudah memenuhi syarat yaitu dengan kehadiran dan disiplin maka para narapidana ini ditempatkan ke ruang yang berbeda dan disatukan dengan orang-orang yang sudah paham dan disiplin menjalani program tersebut.

Evaluasi yang dilakukan dari lembaga sekar mentari merupakan yang paling diutamakan. Hal ini bertujuan untuk melihat seberapa jauh para narapidana mengerti tentang agama Islam yang telah diajarkan. Dan ini dilakukan dengan mengadakan penilaian secara kontinu. Berikut ini adalah









sekecil apapun harus diselesaikan bersama-sama pada hari itu juga. Karena itu tidak jarang pada forum ini begitu menguras tenaga dan pikiran, tapi hasilnya sangat baik bagi perjalanan dakwah da'iyah muda ini. Mereka lebih siap berkompetisi, lebih mandiri, lebih bijaksana, dan siap mental. Kemampuan mereka terus menerus diasah tanpa henti agar ilmu yang didapat lebih komprehensif. Semakin luas ilmu yang dimiliki, maka akan semakin mudah untuk mentranfer ilmu pada mad'u. Karena untuk menarik simpati mad'u yang notabene para manusia yang hatinya telah membeku, secara jiwa raga telah terluka dan tertekan maka ilmu da'iyah Sekar Mentari harus lebih daripada da'iyah normal lainnya. Da'iyah Sekar Mentari harus mengetahui tidak hanya ilmu agama saja, tetapi ilmu psikologi dan sosiologi juga harus dikuasainya. Karena untuk menarik simpati para nabi yang dikenakan dulu adalah meluluhkan hatinya yang membeku, setelah hatinya luluh maka ilmu apapun yang ditranfer akan diterima dengan baik.

Untuk itulah bedah buku setiap sebulan sekali dilakukan, semakin banyak buku yang dikuasai maka semakin banyak pula ilmu yang dimiliki. Itu merupakan bekal yang tidak semua organisasi dakwah mendapatkannya.

## **2. Cara Da'iyah muda sebagai produk talent management Yayasan Sekar Mentari melaksanakan dakwah di Lapas**

- a. Sebelum mengajar selalu membuat planning baik dalam hal isi materi dan juga mempersiapkan bahan untuk mendukung kelancaran proses dakwah, seperti kertas manila, hadiah sebagai penyemangat, koran sebagai ilmu tambahan bagi mereka para narapidana yang tidak pernah lagi mengetahui kondisi luar lapas, dan masih banyak lagi tergantung materi yang akan disampaikan.
- b. Tidak jarang para da'iyah ini juga mempersiapkan makanan ringan atau bahkan lauk pauk (logistik) untuk mereka makan bersama setelah proses dakwah dilakukan sebagai penanda bahwa tidak ada jarak atau perbedaan antara da'iyah dan napi tersebut dilihat dari segi status. Dengan hal tersebut diharapkan mereka lebih nyaman dan materi yang akan disampaikan lebih mudah diterima karena secara kejiwaan mereka telah menyatu.
- c. Ketika datang, untuk sapaan pertama para da'iyah ini selalu menanyakan kabar dan juga tugas yang diberikan pada pertemuan lalu benar-benar dijalankan atau tidak. Dan berdasarkan pengamatan penulis ada rasa antusias untuk segera dimulainya proses pembelajaran dengan mereka (para napi) menunggu di luar kelas dengan wajah yang berseri-seri, bahkan beberapa ada berkata “ bu kenapa lama sekali... kami udah menunggu dari tadi...”. Dilihat dari gesture maupun perkataan mereka, seolah menandakan bahwa telah

ada keterikatan emosional yang cukup erat di antara mad'u dan da'iyah ini. Bahkan di dalam kelas ketika tugas tersebut ditanyakan, tidak sedikit dari mereka unjuk tangan dan mengatakan sudah selesai dan dengan semangat menunjukkan buku tulis yang disodorkan kepada da'iyah.

- d. Pesan Dakwah (Maddah) yang diberikan tidak hanya bersifat teoritis tapi juga praktis. Sebagaimana contoh membuat kaligrafi, bagi mad'u yang dirasa paling baik tulisannya maka akan diberikan fasilitas untuk diperindah dan akan ditampilkan atau diikuti pada pameran-pameran yang biasanya diadakan oleh kemenkumham. Hasil produk dari para narapidana biasanya bisa dijual di pameran tersebut. Dan jika barang tersebut laku maka hasilnya untuk para napi yang membuat karya tersebut, dan itu membuat para napi lebih bersemangat mengikuti kajian dan menghasilkan karya terbaik, kemudian ada juga pelatihan musik, sampai-sampai ada yang berhasil membuat band Islami yang bekerja sama dengan pengacaranya, serta berhasil mengeluarkan karya music mereka. Dan masih banyak lagi kreatifitas-kreatifitas pesan dakwah yang dikembangkan oleh para da'iyah Sekar Mentari ini agar tidak terjadi kebosanan jika hanya bersifat murni teoritis.
- e. Tidak jarang bagi da'iyah Sekar Mentari dalam dakwahnya bekerja sama dengan orang di luar Sekar Mentari yang mereka dirasa bisa membuat para napi ini merasakan bahwa ajaran Islam menentramkan,

Da'i dan Da'iyahnya bisa membuat mereka nyaman dalam beribadah. Sebagaimana contoh Yayasan ini bekerjasama dengan komunitas GoHijrah untuk penghapusan tatto bagi para narapidana di lapas Porong. Dengan kerjasama ini diharapkan para napi ini tidak lagi ada keraguan dalam beribadahnya. Rata-rata mereka (Narapidana) merasakan keraguan apakah orang bertato apa sah wudhunya, sholatnya ataupun ibadah yang lain. Oleh karena itu da'iyah Sekar Mentari sangat mengapresiasi GoHijrah yang bersedia bekerjasama dalam penghapusan tato ini. Tidak hanya penghapusan tato saja, tapi GoHijrah juga memberikan beberapa eksemplar Al-Qur'an yang dilengkapi dengan terjemahannya secara gratis bagi yang mengikuti madrasah ini.

- f. Melakukan evaluasi setiap selesai berdakwah, baik itu secara langsung dengan proses tanya jawab bersama para narapidana maupun dengan para jajarannya Yayasan Sekar Mentari. Evaluasi yang dilakukan dengan para napi bertujuan untuk mengetahui apa kebutuhan mereka dalam hal keagamaan. Tak jarang pula ketika ada waktu untuk diskusi mereka malah curhat tentang pribadi bahkan keluarganya, dan itu sengaja seluruhnya ditampung oleh para da'iyah ini agar secara psikologi dapat menarik hati mereka yang pada akhirnya apapun yang disampaikan oleh para da'iyah ini didengarkan dan di aplikasikan dengan baik. Untuk evaluasi dari Yayasan Sekar Mentari ini dilakukan dengan tujuan untuk menyatukan visi misi dengan seluruh jajarannya

Sekar Mentari dan juga meningkatkan pengetahuan agama mereka. Karena dalam evaluasi intern ini dilakukan setiap minggu sekali mulai dari pukul 06.00 pagi sampai pukul 17.00. Pertemuan tersebut membahas tentang apapun yang terjadi saat dan setelah berlangsungnya dakwah di lapas. Bahkan sampai surat pribadipun oleh para napi yang ditujukan kepada para da'iyah muda ini tak luput dari pembahasan. Hal ini dilakukan agar Yayasan Sekar Mentari dapat mengantisipasi jika terdapat tudingan ataupun komentar dari para sipir atau orang lain yang memandang miring para da'iyah muda ini. Padahal niat mereka murni untuk berdakwah bukan yang lain apalagi mencari jodoh. Mungkin para napi ini begitu kagum dengan kebijaksanaan para da'iyah muda ini sehingga berani menuliskan sura pribadit untuk para da'iyah ini. Dan dengan adanya evaluasi dari Yayasan Sekar Mentari ini pada akhirnya Rosyidah Ekowati berhasil menyikapi dengan baik masalah tersebut baik dengan napi yang bersangkutan maupun dengan da'iyah yang diberikan surat, dan seperti tidak terjadi apapun, dakwah di hari berikutnya tetap berjalan seperti biasanya.

Setelah dilihat dari beberapa cara dakwah yang dilakukan oleh Da'iyah Yayasan Sekar Mentari ini, terlihat adanya beberapa perbedaan yang signifikan antara Da'iyah umum yang dalam melaksanakan dakwahnya tidak pernah mengenal atau menggunakan talent management ini dan dengan da'yah Sekar Mentari yang menggunakan talent



	membutuhkan persiapan	segala medan (tahan uji)
9.	Penguasaan panggung masih meraba	Penguasaan panggung sangat baik, karena telah terlatih di berbagai seminar, organisasi, bahkan di tempat para ahlinya (di rumah anton medan)
10.	Kurang menguasai berbagai type sosial	Sangat menguasai type sosial, karena terlatih melalui latihan pembiasaan enterpreneur dalam organisasi tersebut. Dengan menguasai jiwa enterpreneur berarti mudah untuk menarik sympathy masyarakat khususnya mad'u di lapas porong.
11.	Tidak adanya pemberian penghargaan	Adanya penghargaan bagi anggota (da'iyah) yang berprestasi atau menunjukkan kemajuan yang signifikan. Hal ini dilakukan agar da'iyah Sekar Mentari lebih semangat dalam mengembangkan metode dakwahnya.
12.	Metode dakwah dengan ceramah	Metode dakwah tidak hanya dengan ceramah, tapi juga bil hal (bakti











- Bachtiar, Wardi, *Metodologi Penelitian Ilmu Dakwah*, Jakarta : Perpustakaan Nasional, 1997
- Bin Baz, Syekh, *Majmu' Fatawa wa Rasail Mutanawwi'ah*, 4/240, Disalin dari kitab Al-Fatawa Al-Jami'ah Lil Mar'atil Muslimah, edisi Indonesia Fatwa-Fatwa Tentang Wanita, Penyusun Amin bin Yahya Al-Wazan, Penerjemah Amir Hamzah Fakhrudin, Penerbit Darul Haq
- Bashori, Khoiruddin, *Manajemen Talenta untuk Mengoptimalkan Produktivitas PNS Talent Management to Optimize Civil Servants Productivity*, Jurnal Kebijakan dan Manajemen PNS VOL. 6, No.2, November 2012
- Capelli, Peter, *Talent on Demand*, USA : Harvard Business School Publishing, 2008
- Chan, K. Y and F. Drasgow, 2001, *Toward a theory of individual differences and leadership: Understanding the motivation to lead*, Journal of Applied Psychology, v. 86, n. 3, p. 481–498,
- Davis, Tony et al, *Talent Assessment Mengukur, Menilai, dan Menyeleksi Orang-Orang Terbaik dalam Perusahaan*, Abdul Rosyid (penerjemah), Jakarta : PPM Manajemen, 2009
- Derue, D. S and S.J. Ashford, 2010, *Who will lead and who will follow?, A social process of leadership identity construction in organizations*, Academy of Management Review, No. 35, P. 627–647,
- Djaelani, Bisri M, *Ensiklopedi Islam*, Yogyakarta : Panji Pustaka, 2007
- Dragoni, L et.al, 2009, *Understanding managerial development: Integrating developmental assignments, learning orientation, and access to*

- developmental opportunities in predicting managerial competencies*,  
Academy of Management Journal, No. 52, page. 731–743.
- Gasperz, Vincent, 2002, *All-in-one Talent Management*, Bogo: Vinchistro  
Publication
- Griffin, Ricky W dan Ebert, Ronald J, *Bisnis*, ed 8 jilid 1, Jakarta: Erlangga, 2008
- Halimi, Safrodin, *Etika Dakwah dalam Perspektif Al-Qur'an Antara Idealitas  
Qur'ani dan Realitas Sosial*, Semarang: Walisongo Press, 2008
- Hirst, G.et all, 2004, *Learning to lead: The development and testing of a model of  
leadership learning*, *Leadership Quarterly*, No. 15, P. 311–327
- Ilaihi, Wahyu dan Munir, *Manajemen Dakwah*, Jakarta : Prenada Media, 2006
- Ilaihi, Wahyu, *Komunikasi Dakwah*, Bandung : Remaja RosdaKarya, 2010
- \_\_\_\_\_, *Komunikasi Dakwah*, Bandung : Remaja RosdaKarya, 2013
- Isanawikrama, dkk, *Analisis Pengaruh Talent Management terhadap  
Organizational Performance dan Dampaknya pada Employee Retention*,  
*Jurnal Administrasi dan Kesekretarian*, Volume 3-Nomor 1-September  
2017 ISSN 2598-2451,. 152
- Julaiha, Siti, *Self Managemet Optimalkan Potensi Da'i*, *Jurnal Dakwah*, Vol IX  
No 1, Januari-Juni 2008
- Krissetyanti, Eunike Prapti Lestari, *Penerapan Strategi Manajemen Talenta  
Dalam Pengembangan Pns*, *Jurnal Kebijakan dan Manajemen PNS*  
VOL. 7, No.1, Juni 2013
- Lewis, Robert E. dan Robert J. Heckman, *Talent management: A critical review*,  
*Human Resource Management Review* 16 (2006) 139–154

- Lockwood, N.R. (2005). *Talent Management Overview: Talent Management Series Part I*. Society for Human Resource Management
- Ma'arif, Bambang S, *Komunikasi Dakwah Paradigma untuk Aksi*, Bandung: Simbiosis Rekatama Media, 2010
- Manopo, Cristine, *Competency based Talent and Performance Management System*, Jakarta : Salemba, 2011, 46-47
- Marzuki, Metodologi Riset, Yogyakarta : BPEE-UII, 1995
- Mayrani, Sonafa Muchtar Harahap, *Pengaruh Talent Management dan Knowledge Management terhadap Employee Performance dengan Employee Engagement sebagai Variabel Intervening (Studi BPJS Ketenagakerjaan Kantor Cabang Samarinda, Banjarmasin dan Bontang)*, Tesis, Program Magister Manajemen, 2018, PPS Fakultas Ekonomi Program Studi Magister Manajemen Universitas Islam Indonesia
- McDonnell, A, 2011, *Still fighting the 'war for talent'? Bridging the science versus practice gap*, *Journal of Business and Psychology*, v. 26 , n. 2, p. 169-73,
- Moleong, Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung : Remaja Rosdakarya, 2001
- Muhammad, Arni, *Komunikasi Organisasi*, Jakarta: Bumi Aksara, 2004
- Nawawi, Hadari dan Hadari Martini, *Penelitian Terapan*, Yogyakarta : Gadjah Mada University Press, 1996

- P, Robbins Stephen and Mary Coulter, *Management*, Eleventh Edition, Jakarta : England, 2012
- Pella, Darmin Ahmad dan Afifah Inayati, *Talent Management Mengembangkan SDM untuk Mencapai Pertumbuhan dan Kinerja Prima*, Jakarta : Gramedia, 2011
- Pimay, Awaludin, *Metodologi Dakwah*, Semarang: Rasail, 2006
- \_\_\_\_\_, *Paradigma Dakwah Humanis*, Semarang: Rasail, 2006
- Risdiana, Aris, *Transformasi Peran Da'i Dalam Menjawab Peluang Dan Tantangan (Studi terhadap Manajemen SDM)*, Jurusan Manajemen Dakwah UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, Jurnal Dakwah, Vol. XV, No. 2 Tahun 2014.
- S, Aldica Febrin, *Manajemen talenta*, <http://www.stikom.edu/STIKOM SURABAYA>, 2017
- Singh, Anita dan Rinku Sanjeev, *Talent Management for Developing Leadership : An Empirical Investigation* , Independent Journal of Management dan Production (IJM&P) Vol. 8 No.3 Juli-September 2017 ISSN : 2236-269
- Soehartono, Irawan, *Metodologi Penelitian Sosial*, Bandung : Remaja Rosdakarya, 1999
- Sukoco, Iwan, dan Ashar Rijal Fadillah, *The Analysis Of Talent Management Strategy Using Organizational Competency Approach In Pt Pindad (Persero) Bandung City*, Jurnal AdBispreneur Vol. 1, No. 1, April 2016, 87-88

Syahputra, Bobby Wahyu dan Syarifuddin, *Analisis Faktor Talent Management pada Kinerja Dosen Fakultas Komunikasi dan Bisnis Universitas TELKOM*, Jurnal e-Proceeding of Management : Vol.3, No.2 Agustus 2016, ISSN : 2355-9357

Tasmara, Toto, *Komunikasi Dakwah*, Jakarta : Gaya Media Pratama, 1997

Terry, George R. dan Leslie W.Rue, *Dasar-Dasar Manajemen*, Jakarta: Bumi Aksara, 2013

Tim Penyusun Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam, *Panduan Skripsi Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam*, Surabaya : Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam Fak. Dakwah IAIN Sunan Ampel, 2012

Ulfah, Novi Maria, *Strategi dan Manajemen Dakwah Lembaga Dakwah Islam Indonesia (LDII) Kecamatan Tugu Kota Semarang*, Jurnal Ilmu Dakwah, Vol. 35, No.2, Juli - Desember 2015 ISSN 1693-8054, Semarang: Universitas Islam Negeri Walisongo, 2015

Wijayanto, Dian, *Pengantar Manajemen*, Jakarta : Gramedia Pustaka Utama, 2012

Yayasan Sekar Mentari, <https://sekarmentariyayasan.wordpress.com/2018/> diakses tanggal 26 September 2018 pukul 21.30

Zandi, Sakhira Zandi, Tesis, *Peranan Da'i sebagai Komunikator dan Hubungannya dengan Efektifitas Penyampaian Pesan Pembangunan pada Masyarakat di Kota Tanjung Balai*, Program Pascasarjana Universitas Sumatera utara Medan, 2003